

BAB IV

KESIMPULAN DAN SARAN

4.1 Kesimpulan dan Saran

Saudi memiliki rekam jejak yang sangat baik dalam penanganan isu-isu kemanusiaan yang saat ini sedang menjadi perhatian dunia internasional sehingga baik untuk diteliti. Oleh karena itu, penelitian ini dibuat untuk mendeskripsikan pengelolaan instrumen Ekonomi Islam sebagai instrumen bantuan luar negeri/*foreign aid* oleh Saudi sebagai negara Islam. Yaitu dengan menjelaskan bagaimana Arab Saudi melakukannya melalui King Salman Humanitarian Aid and Relief Centre (KSRelief) terhadap Yaman sebagai penerima bantuan terbesarnya. Penulis pun berharap dapat mendeskripsikan tentang solusi Islam dalam mengatasi krisis *refugee* dan isu-isu kemanusiaan lainnya berdasarkan praktik dari Saudi dan KSRelief.

Berdasarkan pertanyaan “*Bagaimana Kebijakan Luar Negeri Arab Saudi sebagai Negara Islam melalui King Salman Humanitarian Aid and Relief Centre (KSRelief) dalam mengumpulkan, mengelola, dan memanfaatkan instrumen-instrumen Ekonomi Islam untuk keperluan Bantuan Luar Negeri di bidang Humanitarian Aid terhadap Yaman pada periode yang berkisar dari 2015 sejak pembentukan KSRelief hingga bulan Juli tahun 2020?*” Penulis menemukan

bahwa Saudi sebagai negara Islam telah mengaplikasikan ajaran Islam mengenai jaminan sosial secara konsisten dan institusional melalui KSRelief di Yaman.

Semenjak tahun 1970-an, Saudi telah menjadi negara dengan rasio ODA/GNI terbesar di dunia hingga saat ini dan sejak tahun 2015 melakukan institusionalisasi bantuan luar negeri di bidang *humanitarian aid* melalui KSRelief sebagai corong bantuannya bersama *Saudi Red Crescent*. Semenjak berdirinya KSRelief, organisasi ini telah menyalurkan bantuan secara holistik terhadap Yaman yang tengah dilanda *complex emergency* dengan usaha yang sangat baik, dinilai dari jumlah bantuan, program, serta testimoni dari mitra-mitra seperti badan-badan PBB dan juga pemerintah Yaman sebagai penerima bantuannya. KSRelief dan Saudi secara umum telah menjalankan ribuan program untuk mengatasi beragam masalah yang muncul dalam konflik dari mulai *famine* hingga *child soldiers* dan *refugees*.

Hal menarik yang penulis temukan juga adalah perilaku Saudi dalam memperlakukan *refugee*, yaitu dengan menginternalisasikan mereka sebagai warga negara resmi dengan hak-hak yang sama, meski berjumlah jutaan dari seluruh dunia. Penulis juga menemukan bahwa Saudi semenjak awal pemberian bantuan di tahun 1950 telah mempraktekkan nilai-nilai kemanusiaan dalam pemberian bantuan secara imparial dan tidak melakukan interferensi pada negara-negara penerima bantuan.

Selain itu, dalam penelitian, penulis juga menemukan narasi kritis dari krisis Yaman dari aktor-aktor utama yang terlibat yaitu Saudi, pasukan Koalisi,

dunia internasional terutama PBB dan AS, serta Yaman. Data-data yang tersedia menunjukkan bahwa konflik Yaman tidak bisa dilihat sebagai *Saudi war*, konflik Sunni-Syiah, atau perebutan hegemoni semata, namun harus dipertimbangkan mengenai perilaku Iran dan *proxies*-nya yang menghadirkan bahaya pada keamanan internasional serta tidak mengindahkan perjanjian dan hukum-hukum dan prinsip-prinsip internasional yang diterima oleh semua negara sebagai keniscayaan seperti *good neighborliness* dan *non-interference*. Konflik Yaman juga menghadirkan banyak isu HI seperti *child soldiers*, *famine*, *refugee* yang menjadi bahasan disiplin HI kontemporer.

Secara umum, penulis pun berharap penelitian ini dapat berkontribusi pada studi HI dalam hubungannya dengan Saudi, terutama dari segi doktrin dan diskursus yang diyakini oleh Saudi dan masyarakatnya dan hubungannya terhadap kebijakan luar negerinya. Penelitian ini juga memberikan gambaran tentang analisis kebijakan luar negeri negara Islam melalui kerangka *maqashid asy-syari'ah*. Kemudian, dari segi kajian keamanan juga dapat berkontribusi pada konsep *complex emergency* terutama dalam kasus konflik Yaman. Dari segi studi ekonomi dan pembangunan, studi ini dapat menjadi pembuka untuk riset-riset selanjutnya di bidang *humanitarian aid* dalam perspektif Islam. Dari sisi studi media, penelitian ini juga dapat berkontribusi pada studi mengenai diskursus yang beredar mengenai konflik Yaman, seperti bagaimana Kementerian Luar Negeri Saudi melakukan manuver media untuk menjelaskan situasi konflik di lapangan. Bagi studi yang berkaitan dengan organisasi internasional, penelitian ini dapat

berkontribusi pada bahasan mengenai *aid agency* dan kemitraan global dalam menghadapi *complex crisis*.

Dalam proses penelitian, penulis juga menemukan isu-isu lain yang bisa diteliti oleh peneliti-peneliti lain, seperti praktek *responsibility to protect* yang dijalankan Saudi dalam konflik Yaman dan diskursus yang dibangun oleh Iran dan sekutunya untuk membangun perspektif negatif mengenai konflik Yaman, serta *CNN Effect* di Barat yang memengaruhi kebijakan AS terhadap Yaman. Penulis juga berharap ada yang meneliti lebih lanjut tentang bantuan kemanusiaan dalam perspektif Islam, dan meneliti mengenai Saudi serta KSRelief dengan lebih rinci dan mendalam. Penulis juga berharap ada yang meneliti lebih lanjut mengenai model *maqashid asy-syari'ah* dalam ranah politik atau Hubungan Internasional. Namun dalam melakukan penelitian, penulis menyarankan agar menghadirkan sumber-sumber dari Saudi dan Timur Tengah, dan memahami politik domestik serta doktrin dari negara tersebut dan diskursus yang berkembang di dalamnya. Berhubung Kerajaan Arab Saudi juga memiliki tiga fase sejarah yang ketiganya terhubung, maka juga harus meneliti dari Kerajaan Saudi Pertama. Untuk hal-hal ini, dibutuhkan penguasaan terhadap bahasa Arab. Karena, dalam buku-buku terjemahan pun banyak istilah-istilah yang tidak sepenuhnya bisa dipahami tanpa memahami bahasa Arab. Bahasa Arab pun merupakan bahasa yang kompleks, sehingga jika mencukupkan diri dengan terjemahan akan banyak informasi yang *lost in translation*.

Riset ini juga penulis sadari masih terlalu luas, sehingga penulis sangat berharap ada yang meneruskan untuk meneliti lebih dalam lagi dari masing-masing topik yang diangkat.

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Auda, Jasser. *Maqasid Al-Shari'ah a Beginner's Guide*. London: The International Institute for Islamic Thought, 2008.
- Creswell, John W. *Research Design: Qualitative, Quantitative and Mixed Methods Approaches, ed. ke-3*. 3rd. Thousand Oaks: SAGE Publications, 2009.
- Easterly, William. *The Elusive Quest for Growth*. Cambridge: MIT Press, 2001.
- G., Hancock. *Lords of Poverty: The Power, Prestige, and Corruption of the International Aid Business*. London: Macmillan, 1989.
- Kamali, Mohammad Hashim. *Maqasid Al-Shari'ah Made Simple*. (London: The International Institute of Islamic Thought, 2008.
- Kauppi, Paul R. Viotti dan Mark V. *International Relations and World Politics Fifth Edition*. Pearson, 2013.
- Morin, Jean Frederick dan Jonathan Paquin. *Foreign Policy Analysis: A Toolbox*. Quebec: Palgrave Macmillan, 2018.
- Raghib As-Sirjani. *Ruhama'u Bainahum* terjemah Ali Nurdin. Jakarta Timur: Pustaka Al-Kautsar, 2015.
- Rivai, Veithal et al. *Islamic Business and Economic Ethics Mengacu pada Al-Qur'an dan Mengikuti Jejak Rasulullah SAW dalam Bisnis, Keuangan, dan Ekonomi*. Jakarta: Bumi Aksara, 2012.
- The John D. Gerhart Center for Philanthropy and Civic Engagement. *From Charity to Change: Trends in Arab Philanthropy*. Cairo: The American University in Cairo, 2008.

Jurnal dan Publikasi

- Bakrania, Shivit. "Political Economy of Saudi Arabia's Overseas Aid Assistance (GSDRC Research Report)." Governance and Social Development Resource Centre (Birmingham: University of Birmingham, 2012)

- Gilbert, Christopher, Andrew Powell, and David Vines. 1999. "Positioning The World Bank." *The Economic Journal* (Wiley).
- Gomez, Oscar A., dan Des Gasper. *Human Security: A Thematic Guidance Note for Regional and National Human Development Report Teams*. United Nations Development Programme, Human Development Report Office, 2013.
- KSR Relief. "Code of Ethics 'Working with Integrity and Humanity'." <https://www.ksrelief.org/UploadData/About/CODEOFETHICSEnglish.pdf>
- KSR Relief. "Kingdom of Saudi Arabia Humanitarian Aid & Relief Overview Yemen"
- Munir, Muhammad. "Shariah and the Nation-State: The Transformation of Maqasid Al-Shari'ah Theory". *Hazara Islamicus* 6, no. 2 (2017)
- P. Boone, "The Impact of Foreign Aid on Savings and Growth," Centre for Economic Performance, Working Paper No. 677, 1994.
- Radelet, Steven. "A Primer on Foreign Aid." Center for Global Development. 2006.
- Saudi Embassy. "Fact Sheet News and Information on Latest Developments in Yemen." Diakses dari <https://www.saudiembassy.net/sites/default/files/Fact%20Sheet%20on%20Yemen.pdf>
- Saudi Embassy, "Fact Sheet Yemen: Operation Renewal of Hope"
- Stirk, Chloe. 2015. "An Act of Faith: Humanitarian financing and Zakat." Global Humanitarian Assistance.

Halaman Internet

- "A faith-based aid revolution in the Muslim world?" IRIN News. Diakses pada 20 September 2018. www.irinnews.org/report/95564/analysis-a-faith-based-aidrevolution-in-the-muslim-world.
- Cambridge Dictionary. "Aid Agency." <https://dictionary.cambridge.org/dictionary/english/aid-agency>
- Lal, Deepak. "Foreign Aid." EconLib. Diakses pada 20 September 2018. <http://www.econlib.org/library/Enc/ForeignAid.html>.

UNOCHA. "Saudi Arabia." Diakses pada 13 September 2018.
<https://www.unocha.org/middle-east-and-north-africa-romena/saudi-arabia>.

KSRRelief. "Establishment."
<https://www.ksrelief.org/Pages/AboutDetails/300d3cf9-ccb2-4263-b133-9aacf35a300>

KSRRelief. "Partners." <https://www.ksrelief.org/Pages/Partners/KSRRelief>.
 "Supervisor General."
<https://www.ksrelief.org/Pages/AboutDetails/906ea452-00de-42c3-84fb-a96f8240c752>

KSRRelief. "Vision and Mission."
<https://www.ksrelief.org/Pages/AboutDetails/a10dbc83-5fe4-43e3-af4a-e22e2d7ee27d>

Ochsenwald, William L. "Saudi Arabia". Britannica.
<https://www.britannica.com/place/Saudi-Arabia>

Purnama, Yulian. "Hukum Organisasi dan Taat pada Pimpinan" Muslim.or.id.
<https://muslim.or.id/21379-hukum-organisasi-dan-taat-pada-pimpinan-organisasi.html>

ReliefWeb. "Glossary of Humanitarian Terms" (2008),
<https://www.who.int/hac/about/reliefweb-aug2008.pdf?ua=1>

Saudi Embassy. "About Saudi Arabia Facts & Figures".
<https://www.saudiembassy.net/facts-figures>

Saudi Embassy. "About Saudi Arabia Islam." <http://www.saudiembassy.net/Islam>

Saudinesia. "Adel Al-Jubeir: Desain Jahat Iran di Timur Tengah."
<https://saudinesia.com/2020/06/30/adel-al-jubeir-desain-jahat-iran-di-timur-tengah/>

Saudinesia. "Menlu Arab Saudi Menjawab Pemutarbalikkan Fakta Perang di Yaman." <https://saudinesia.com/2019/06/08/menlu-arab-saudi-menjawab-pemutarbalikkan-fakta-perang-di-yaman/>

Majalah/Buletin

KSRRelief. "Monthly Bulletin May 2020."

Video

Council of Foreign Relations. "A Conversation with Adel Al-Jubeir." *Youtube* video, 31:20. 27 September 2018.
<https://www.youtube.com/watch?v=BeVLkBL8GC0&t=67s>

United Nations. "Yemen: Saudi Arabia and UN Humanitarian Affairs Chief – Press Conference 25 Sept 2019)" *Youtube* video. 25 September 2019.
https://www.youtube.com/watch?v=Thu2mlA_qek